
Siamo convinti che sia giunto il momento di cambiare grafica (più alle-
gra, moderna e leggibile) e di inserire alcuni comunicati pubblicitari per
contenere i costi di realizzazione. Questo primo notiziario del 2007 è
frutto di tali considerazioni. Il nostro auspicio è che sia sempre più un
comodo, utile e piacevole strumento per tenervi informati sulla vita
amministrativa e su altri aspetti della vita del nostro paese.
Ricordiamo che tutti coloro che sono interessati a pubblicizzare la pro-
pria attività sul notiziario possono mettersi in contatto con l’editore.
La pubblicità su questo giornale costa poco e rende molto!

La Redazione

Per la pubblicità: IKONOS srl - tel. 035 200 515 - email: info@ikonos.tv
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BILANCIO 2007
Continuità nel buon governo, 

attenzione alla spesa,
nessun inasprimento fiscale
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2 ASSESSORATO AL BILANCIO

Bilancio di Previsione 2007
Continuità nel buon governo, attenzione alla spesa, nessun inasprimento fiscale

Il Bilancio di Previsione 2007, appro-
vato nel Consiglio Comunale del 17
febbraio scorso, è il terzo bilancio
che l’attuale amministrazione redige,
seguendo alcuni precisi criteri che
caratterizzano la nostra compagine e
rappresentano il naturale sviluppo
del buon governo della precedente
amministrazione.
Contenimento dei costi, intesi sia
come costi di funzionamento della
macchina amministrativa, sia come
razionalizzazione delle spese attra-
verso l’individuazione di inefficienze,
l’attenzione ai contratti ed ai fornito-
ri di beni e servizi e tutto quanto
riconducibile sotto la definizione di
conduzione con i criteri del buon
padre di famiglia.
Adeguamento delle tariffe, per
alcuni servizi a domanda individuale,
che comunque non garantiscono la
totale copertura del servizio ma si
prefiggono lo scopo di evitare che
servizi specifici per gruppi di utenti
gravino sull’intera cittadinanza.
Recupero fiscale attraverso attività
di controllo, appaltate esternamen-
te, del corretto pagamento delle
diverse tasse e tributi dovuti.
L’applicazione di tali criteri ha con-
sentito, negli anni precedenti così
come con questo Bilancio, di non
ricorrere a forme di inasprimento
fiscale (per esempio, l’aumento
dell’ICI o dell’addizionale IRPEF)
che, a detta dei governi centrali che
ci rappresentano, sembra essere l’u-
nica strategia per garantire autono-
mia finanziaria e sopravvivenza agli
enti locali meno autonomi e mag-
giormente tartassati: i Comuni.
Il Bilancio di Previsione 2007 ha
recepito, tra le principali esigenze

per la cittadinanza, l’istituzione di
una nuova scuola materna (con due
sezioni statali o comunali) per venire
incontro alla crescita della popola-
zione scolastica, segno positivo di
crescita demografica e di sviluppo
della nostra comunità.
Si prevede di introitare, nel corso del
2007, 2.112.300 Euro in parte corren-
te, di cui 1.692.100 Euro per entrate
tributarie (imposte e tasse), 62.700
Euro per contributi e trasferimenti
da Stato e Regione, 357.500 Euro per
entrate extra-tributarie (da servizi
pubblici e proventi diversi).
Le spese di parte corrente (ovvero
come si impiegheranno tali risorse)
saranno per 444.000 Euro destinate
al personale, 1.116.000 Euro per beni
e servizi, 223.000 Euro per trasferi-
menti, 251.000 Euro per interessi su
mutui, 59.600 Euro per imposte,
tasse ed oneri straordinari.
Per la parte in conto capitale, sono
stati previsti 1.205.200 Euro suddivi-
si tra l’alineazione di beni patrimo-
niali (117.800 Euro tra immobili e
concessioni cimiteriali), trasferimen-
ti di capitale (237.400 Euro da Stato
e Provincia), oneri e contributi da
privati (850.000 Euro). L’impiego di
tali risorse in conto capitale sarà det-
tagliato nel piano delle opere pub-

bliche (approvato con il Bilancio di
Previsione) oltre ad interventi ordi-
nari sul patrimonio comunale che
possiamo riassumere nella seguente
tabella.

Siamo consapevoli che la crescita
della popolazione e dei suoi bisogni,
continuamente variabili e da adatta-
re alle mutevoli esigenze, imporran-
no naturali correzioni e variazioni
delle voci di spesa.
Ad alcuni nostri concittadini, soprat-
tutto a coloro che sono più attenti e
preoccupati sull’argomento Bilancio
(ma forse assenti al Consiglio
Comunale in cui è stato approvato),
desidero comunicare, per loro tran-
quillità, che la capacità di indebita-
mento del Comune, oltre ai mutui
già in essere e calcolata applicando i
rigidissimi parametri stabiliti da chi
ci governa, è di ulteriori 1.569.053
Euro.

Il Sindaco
Giovanni Abati

• Sottotetto Palazzo Benaglio 232.400

• Manutenzione strade           76.800 

• Completamento 

centro sportivo polifunzionale 60.000

• Manutenzione illuminazione pubblica 25.000

• Affreschi sale palazzo comunale  25.000

• Manutenzioni straordinarie

realizzazione scuola materna comunale 50.000

• Attrezzature per scuola materna comunale 50.000

• Pannelli rilevatori velocità  21.000

• Realizzazione pista ciclabile (privati) 497.000

• Realizzazione pista ciclabile Plis Morla 50.000

• Completamento cimitero comunale         20.000

• Manutenzioni straordinarie patrimonio 28.000 

• Fondo edifici culto 7.000

• Automazione servizi informativi 5.000

Totale spese investimento € 1.147.200

Manutenzioni ordinarie patrimonio € 58.000

Totale spese in c/capitale € 1.205.200
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Nel mondo della scuola
Trovati nuovi ambiti di riflessione e collaborazione in cui amministrazione comunale e scuola,
fianco a fianco, elaborano nuovi progetti per rendere la collaborazione sempre più proficua

A cura di Marisa Aceti 
Presidente della Consulta Pubblica Istruzione

Versus complessità:
un progetto condiviso
Il progetto Versus complessità nasce
dalla collaborazione tra le ammini-
strazioni comunali, gli istituti com-
prensivi ed i comitati genitori di
Comun Nuovo e Zanica, partendo dal
bisogno di comprendere e di interpre-
tare i cambiamenti di cui sono porta-
tori i bambini ed i ragazzi che abitano
nel territorio dei due comuni.
La regia di questo percorso è affidata
a due docenti della Facoltà di Scienze
della Formazione dell’Università di
Bergamo, che supportano il Gruppo
Scuola Qualità nelle diverse fasi di
realizzazione del progetto.
A seguito di alcuni incontri, sono stati
individuati alcuni testimoni privilegiati
dei due paesi che rappresentano
sguardi inediti, interessanti e peculia-
ri, che provengono da contesti diversi
rispetto alla scuola e alla famiglia e
che, direttamente o indirettamente, ci
aiutano a leggere i cambiamenti delle
nuove generazioni.
Sono state ascoltate le voci di educa-
tori sportivi, animatori, gestori di luo-
ghi di ritrovo e di figure istituzionali
che, con gli insegnanti ed i genitori
permetteranno di dare una lettura ai
cambiamenti in atto.
È previsto un momento di condivisio-
ne pubblica attraverso un’assemblea
e la stampa di una pubblicazione in
cui verranno descritte le tappe del
percorso ed i risultati conseguiti.
Versus complessità completerà il suo iter
alla fine del prossimo anno scolastico,
con la definizione delle linee di suppor-
to da adottare per i soggetti coinvolti.

Piedibus
Sta continuando con grande parteci-
pazione l’iniziativa Andiamo a scuola
a piedi, con l’apporto prezioso di
accompagnatori e volontari. Il 20
dicembre scorso c’è stato un piacevo-
le momento di incontro e scambio in
relazione al progetto presso la scuola
elementare cui hanno partecipato,
bambini, genitori e accompagnatori, i
membri della Consulta e il Sindaco.
La serata è stata un’occasione per
valorizzare e gratificare tutti coloro
che hanno avviato e danno continui-
tà a questo percorso in crescita.

Borse di studio
Il 7 aprile ci sarà l’assegnazione di 26
borse di studio agli studenti di
Comun Nuovo.
Nonostante il limite previsto per il
numero di borse di studio sia stato
ampiamente superato (ne erano pre-
viste solo 20) pur con le limitazioni
che ogni bilancio comunale impone
(7.350 Euro), l’amministrazione
intende garantire l’erogazione del
premio a tutti gli studenti che ne
hanno avuto titolo.
Grande orgoglio dell’amministrazio-
ne comunale è stato l’avere, nella
rosa dei premiati, tre studenti diver-
samente abili e riscontrare che i
risultati conseguiti dai ragazzi siano
di altissimo livello.

Progetto Mosaico
Questo progetto, presentato dalla
scuola, finanziato dall’amministra-
zione comunale e reso possibile dalla
disponibilità del volontario civile,
prevede l’organizzazione di un’attivi-
tà di affiancamento degli alunni della

scuola elementare nello svolgimento
dello studio a casa.
Lo spazio scelto per l’attivazione del
progetto è la Biblioteca Comunale
presso la quale, il sabato mattina
dalle 9.30 alle 12.00 a partire dal 3
marzo fino al termine dell’anno sco-
lastico, viene svolta l’attività con gli
alunni delle classi terze della scuola
primaria.
Tale percorso, che ha già riscosso una
piena adesione da parte delle fami-
glie, intende promuovere la collabo-
razione e la cooperazione tra pari,
sviluppando nel contempo la pro-
gressiva capacità di muoversi e lavo-
rare autonomamente.

Corso di formazione per genitori
sul metodo di studio
Si è attivato un gruppo di lavoro con
docenti, genitori, psicopedagogiste
del’istituto comprensivo, affiancati
da un esperto, per riflettere intorno
alle difficoltà evidenziate dai geni-
tori in relazione allo studio e pro-
muovere la consapevolezza dell’im-
portanza della relazione educativa
tra genitori e figli per giungere a
sperimentare delle modalità di
intervento e di aiuto nella risoluzio-
ne del problema.

Trasporto scolastico
Saranno rimborsati in aprile, ai 15
studenti della scuola media superio-
re che ne hanno diritto, i buoni per il
trasporto scolastico, per l’importo
complessivo di 1.860 Euro. I buoni
contribuiscono a rimuovere gli osta-
coli di natura economica che posso-
no rendere difficoltoso l’approccio
all’istruzione di grado superiore.
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A cura di Giovanni Spreafico

Il 2 marzo si è svolta presso
Palazzo Benaglio la manifestazione
di proclamazione e insediamento
del Consiglio Comunale dei
Ragazzi. Alla cerimonia hanno par-
tecipato, oltre all’amministrazione
comunale guidata dal Sindaco
Giovanni Abati, il Presidente della
Provincia Valerio Bettoni, il vice
Prefetto Marotta, l’Onorevole
Sanga, il vice Questore e
l’Onorevole Pandolfi, ex ministro
bergamasco con un’esperienza
decennale di governo. Accanto ai
rappresentanti delle istituzioni
hanno assistito all’insediamento
la dirigente scolastica, l’Assessore
alla Pubblica Istruzione del
Comune di Zanica ed il presidente
del Consiglio d’Istituto. 
L’iniziativa, nata undici anni fa, ha
visto l’elezione a Sindaco di Juri
Ferri, con Andrea Villa nel ruolo di
Vicesindaco: nel prossimo biennio
saranno loro, insieme a tutti i con-
siglieri della “piccola” amministra-
zione, a impegnarsi per contribuire
con proposte ed interventi a
migliorare la vita civile del proprio
paese. 
Di fronte ad una platea gremita gli
intervenuti hanno voluto congratu-
larsi e augurare buona fortuna
all’amministrazione junior appena

insediata, ricordando con piacere
ed un pizzico di nostalgia le loro
esperienze passate di amministra-
tori locali. Hanno inoltre voluto
sottolineare l’importanza di questa
iniziativa: un significativo avvicina-
mento alla realtà sociale della pro-
pria comunità, una prima parteci-
pazione alla vita pubblica per
meglio comprendere i meccanismi
che la regolano, una presa di
coscienza del proprio ruolo di cit-
tadini e delle occasioni per rende-
re attiva questa cittadinanza. 

A presiedere la cerimonia è stato il
prof. Claudio Pelis che, nel corso
della serata, ha ricevuto una gradi-
ta sorpresa: il Sindaco Abati ha
infatti voluto pubblicamente
annunciare l’avvio delle procedure
per concedergli la cittadinanza
onoraria, a lui che tanto ha fatto in
trent’anni di insegnamento nella
scuola elementare, prodigandosi
con grande impegno nella realizza-
zione di importanti iniziative cultu-
rali e istituzionali per Comun
Nuovo.

Una 
giornata
speciale

Insediato il nuovo 
Consiglio Comunale 

dei ragazzi

Il Consiglio Comunale 
dei Ragazzi 

ed i professori 
responsabili del progetto
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Il Consiglio Comunale dei Ragazzi uscente, guidato
da Alessia Moioli, all’inizio del proprio mandato ha
presentato una serie di proposte rivolte al
Consiglio “degli adulti”. 
Ecco un breve resoconto sul loro stato di attuazione
Costruzione di una piscina pubblica. È nei pro-
getti del gestore del nuovo palazzetto dello sport la
realizzazione di una piscina per attività di fitness.
Apertura di una sala giochi. Il CAG svolge già
attività di intrattenimento; ogni pomeriggio i
ragazzi si incontrano per passare del tempo insie-
me giocando e svolgendo attività formative.
L’amministrazione si impegna a valutare eventuali
proposte per arricchire il progetto. 
Realizzazione di un centro con piste per pattini
e skateboard. Non è stato realizzato in quanto al
momento non costituisce un priorità nel program-
ma dell’amministrazione comunale.
Incrementare e sostenere le attività sportive.
Con la realizzazione del nuovo palazzetto polifun-
zionale, gli abitanti di Comun Nuovo possono pra-
ticare attività sportive sino a prima non presenti
sul territorio. Inoltre la Consulta Sport e Tempo
Libero sostiene e promuove le associazioni sporti-
ve del paese, anche attraverso la Festa dello Sport.
Creare uno spazio-gioco per bambini. Non esi-
ste un vero spazio dedicato esclusivamente ai
bambini ma sono stati organizzati numerosi incon-
tri tra i quali la serie sulle “Fiabe animate” in
biblioteca.
Ampliare l’area verde adibita a parco giochi.
Sul territorio di Comun Nuovo sono presenti

numerosi parchi ed aree verdi, tra cui il nuovo giar-
dino di via San Zeno.
Pista pedonale e ciclabile. L’amministrazione
comunale ha approvato il progetto esecutivo
della pista ciclabile lungo via Spirano; si stanno
ultimando le procedure tecnico-amministrative
con gli enti preposti per poter procedere all’ap-
palto dei lavori. Inoltre nell’ambito del PLIS del
Morla, verrà presentato in questi giorni il proget-
to definitivo di interconnessione con i comuni di
Zanica e Levate.
Realizzazione centro anziani. L’amministrazione
comunale ha sottoscritto una convenzione con
l’Associazione Anziani cui è affidata la gestione del
centro diurno di Palazzo Benaglio.
Migliorare l’illuminazione delle strade per ren-
derle più sicure. L’Ufficio Tecnico sta studiando
con la società che si occupa dell’illuminazione
comunale delle soluzioni volte al superamento di
queste problematiche e all’incremento del rispar-
mio energetico.
Aumentare i parcheggi. È stato realizzato un
nuovo parcheggio accanto al palazzetto dello sport
ed è stato approvato il progetto preliminare per
l’esecuzione di un’altra zona di parcheggio tra via
Kennedy e via San Zeno.
Preservare il verde e renderlo pubblico. In que-
sto senso l’amministrazione comunale ha aderito
al progetto PLIS del Morla e delle rogge, in colla-
borazione con alcuni comuni limitrofi
(www.plisdelmorla.it).
Incrementare i corsi attivati della biblioteca pre-
vedendo anche corsi di informatica e di altro
tipo. Oltre ad aver mantenuto i corsi di inglese,
cucina, decoupage e ballo, sono stati organizzati
presso la biblioteca nuovi corsi di chitarra, spagno-
lo, informatica ed uno dedicato al cioccolato.
Aumentare le attività extrascolastiche. La
Consulta per le Politiche Giovanili continua a
organizzare eventi rivolti ai giovani tra i quali con-
certi per gruppi emergenti, rappresentazioni tea-
trali e, nel mese scorso, una rassegna cinemato-
grafica sulle dipendenze.
Ripristinare il campo dell’oratorio. Il campo
attualmente è attivo; l’amministrazione comunale
ha finanziato la costruzione dei nuovi spogliatoi.

Consiglio dei Ragazzi uscente: ecco cos’ha fatto



In marzo si è svolta “Dipen-
de…”, rassegna cinematografi-
ca sulle problematiche giovani-
li, che ha avuto una calorosa e
numerosa accoglienza special-
mente da parte dei giovani,
forse spinti dalle interessanti
tematiche dei film ad anche
dalla gratuità dell’ingresso.
Sono stati quattro film sele-
zionati per rappresentare le si-
tuazioni più complicate del-
l’essere giovane e dei vizi che
talvolta rendono precaria tale
condizione, passando dall’al-
col alla droga, tra gli amici ed
in famiglia.
Ogni film è stato accompagna-

to da una scheda introduttiva ed un questionario, che ha per-
messo alla Consulta di raccogliere informazioni, commenti e
considerazioni riguardo l’organizzazione ed i contenuti di ogni
singola pellicola.
Grazie anche al materiale raccolto, questa fortunata rassegna
vuole essere il punto di partenza per un progetto di più ampio
respiro, guidato dall’Assessorato ai Servizi Sociali e rivolto sia
ai giovani sia agli adulti, per prevenire le più svariate forme di
disagio e provare a migliorare la comunicazione tra gli stessi. Il
progetto in questione verrà attuato con la collaborazione di
una cooperativa sociale e di educatori professionisti che daran-
no vita ad eventi ed incontri per giovani e adulti.
Il fatto che sempre più persone partecipano a queste iniziative,
oltre che essere sinonimo di interesse, indica anche l’aumento
della sensibilità nei confronti di questo tipo di problemi. Per
questo motivo la Consulta è motivata sempre più nell’organiz-
zazione di eventi simili anche nella speranza di una sempre
maggiore partecipazione!

Dipende…
6 POLITICHE GIOVANILI

CENTRO AGGREGAZIONE GIOVANILE

MARTEDì 15.30 - 19.00

MERCOLEDì 15.30 - 18.30 

15.30 - 22.30
(il 2° e 4° mercoledì di ogni mese)

VENERDì 15.30 - 19.00

Sono Marco, un comunnuovese emigrato. Prima
di tutto, colgo l’occasione per salutare il “mio”
paese passando per le istituzioni... una sorta di sa-
luto collettivo, diciamo.
Ora vengo al dunque. Scrivo questa mail per
esprimere il mio gradimento nei confronti dell’ini-
ziativa “Dipende...”. Ci voleva una rassegna cine-
matografica, anche in quel della piccola (ma in
espansione, certo!, che nessuno s’offenda!) cittadi-
na (?) di Comun Nuovo! A qualcuno sembrerà
una cosa da poco, oppure verrà giudicata come
una semplice rassegna di film ma non demordete.
Ormai la televisione, il cinema ed i mass-media in
generale sono entrati a far parte della cultura ita-
liana ma non solo.
Questo, naturalmente ha i suoi pregi ed i suoi di-

fetti. I difetti riguardano la tv spazzatura, reality
show vari e tutto ciò che crea modelli negativa-
mente distorti della realtà e che mostra teatrini
ignobili nei quali frivolezza e vuoto padroneggia-
no; in nome dell’audience e dell’intrattenimento
ormai sono disposti a tutto e ciò non giova alla
qualità.
Non dimentichiamo gli aspetti positivi, però. Non
c’è dubbio che ormai l’attrattività del cinema piut-
tosto che della tv o di Internet, è maggiore di quel-
la dei libri e della carta stampata in generale
(purtroppo? forse. Fortunatamente? direi di no) e
gode di una maggiore accessibiltà (non dal punto
di vista economico naturalmente). Può essere im-
portante, dunque, una televisione di qualità nel
contesto educativo (seguendo una linea del tipo:

visto che c’è, usiamola bene) come può essere im-
portante un buon uso di Internet per quanto ri-
guarda libertà ed informazione. Il cinema, dal
canto suo, può essere utilizzato (come già spesso
accade) come mezzo di critica verso società, politi-
ca (e chi più ne ha più ne metta) o come momento
di discussione e dialogo su certe tematiche, scopo
della rassegna “Dipende..”.
Sarà per tutti questi motivi che ho deciso di scri-
vervi queste righe, oppure perché qui a Bologna mi
ci son trasferito per studiare “Cinema Televisione e
Produzione multimediale” e verso certe cose son
piuttosto sensibile. Insomma, sarà quel che sarà,
ma… avanti dunque! Con sempre nuove temati-
che, sociali e non! L’importante, a mio avviso, è
che non si cada nel banale e nel moralistico.

Dipende… 
Quattro film sul disagio giovanile

ORARI 
UFFICI COMUNALI 

Anagrafe/Stato Civile Lunedì/venerdì 10.00/14.00
Mercoledì 15.00/17.00

Protocollo/Scuola/Servizi alla persona/Segreteria Lunedì/venerdì 10.00/13.00
Ufficio Tributi/Ragioneria Lunedì/venerdì 10.00/13.00
Ufficio Tecnico Mercoledì 10.00/14.00
(servizio urbanistica/ edilizia privata) Sabato 09.00/12.00

Martedì 15.00/17.00
Ufficio Tecnico Mercoledì 10.00/14.00
(servizio tecnico-manutentivo) Sabato 09.00/12.00
Assistente Sociale Mercoledì 10.00/14.00
Polizia Municipale Martedì/mercoledì 10.00/14.00

Sabato 09.00/12.00

ORARI 

A cura di Mircko Locatelli Presidente della Consulta per le Politiche Giovanili

LETTERA DI UN COMUNNUOVESE EMIGRANTE



A cura di Alessandra Santoro 
Consigliere Comunale con delega alla cultura

L’Assessorato alla Cultura, la Consulta e
la biblioteca continuano nella loro
opera di organizzazione di eventi cultu-
rali, che stanno raccogliendo sempre
maggior successo.
L’attenzione è rivolta a tutte le fasce
d’età; per i più piccoli non si perde oc-
casione per tentare di avvicinarli ai libri
e al mondo della biblioteca e della let-
tura in generale. In quest’ottica conti-
nua la collaborazione con l’Istituto
Comprensivo; inoltre in questi mesi ver-
ranno offerti, per i più piccoli ma non
solo, due momenti di fiabe animate e
rappresentazioni in piazza. Il primo verrà
proposto in occasione dell’apertura do-
menicale della biblioteca che avverrà il
22 aprile e che darà la possibilità di co-
noscere e visitare la biblioteca anche a
chi negli altri giorni della settimana si
trova impossibilitato a frequentarla. Il
secondo momento sarà intorno ai primi
di giugno in occasione del Bibliofesti-
val, iniziativa che da qualche anno ri-
scuote grande successo all’interno di
tutto il sistema interbibliotecario dell’a-
rea di Dalmine.
Per i più grandi sono stati organizzati tre
momenti unici di grande musica e senti-
mento. A Natale è stata proposta musi-
ca classica di archi e fiati in occasione
del 250° anniversario della nascita di
Mozart, mentre per San Valentino piano-
forte e violoncello hanno regalato ai
presenti fantastiche emozioni.

Il terzo momento si è presentato il 27
gennaio, data dell’abbattimento dei
cancelli di Auschwitz, al fine di ricordare
la Shoah, le leggi razziali, la persecuzio-
ne italiana dei cittadini ebrei e gli italia-
ni che hanno subito la deportazione. In
occasione del “Giorno della Memoria”
anche a Comun Nuovo abbiamo voluto
organizzare un evento significativo per
conservare la memoria di un tragico ed
oscuro periodo della storia del nostro
Paese e dell’Europa, in modo che simili
eventi non possano mai più accadere. È
stata organizzata per due settimane, la
prima presso palazzo Benaglio e la se-
conda presso la biblioteca comunale,
una mostra bibliografica sul tema. Per la
celebrazione della giornata, domenica
28 gennaio, sempre a palazzo Benaglio,
si è svolto un importante momento di
riflessione per ricordare e quindi non di-
menticare, accompagnato da letture,
tratte dal libro scritto da un bergamasco
deportato “A Gusan il mio nome è di-
ventato un numero”, e musiche klezmer,
genere musicale della tradizione ebraica
che in quanto tale nasce con la funzione
di accompagnare eventi della vita delle
comunità (matrimoni, nascite, feste, fu-
nerali o semplici episodi di vita quoti-
diana) e proprio per questo è una musi-
ca che ha un’interiorità profonda ed
esprime tutti i sentimenti della vita quo-
tidiana: dolore e sofferenza, ma anche
ilarità e gioia.
Prossimamente, visto l’avvicinarsi della
bella stagione e visto che si impara me-
glio se si vede coi propri occhi e si

tocca con mano, saranno organizzate
delle uscite culturali guidate adatte a
tutti. Il 29 aprile verrà organizzata la vi-
sita alla città di Bologna e il 13 maggio,
compatibilmente con le disponibilità
del Cenacolo, sarà organizzata la visita
ai Navigli di Milano e alla Milano di
Leonardo.
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Cultura a 360° PRIMA VENNERO 
PER GLI EBREI

di Martin Niemoeller, 
Pastore evangelico 
deportato a Dachau

“Prima vennero per gli ebrei
e io non dissi nulla perché
non ero ebreo.

Poi vennero per i comunisti
e io non dissi nulla perché
non ero comunista.

Poi vennero per i sindacalisti 
e io non dissi nulla perché
non ero sindacalista. 

Poi vennero a prendere me. 
E non era rimasto più nessuno
che potesse dire qualcosa.” 

Bologna, Piazza Maggiore
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scende in campo 
Quadrangolare di calcio: 10 a 3 la netta vittoria sul Curno - Prossimo incontro il 15 aprile,
centro sportivo in via S. Zeno, alle 15.30
In questi tempi di calcio “malato” vi
è ancora la possibilità di assistere
ad un evento sportivo ricco di diver-
timento e sano di agonismo: il tor-
neo di calcetto Arcobaleno a cui
partecipano ragazzi diversamente
abili facenti parte dei gruppi di
Dalmine, Mozzo, Curno e Comun
Nuovo/Spirano. Si tratta di un qua-
drangolare che ha preso inizio il 10
marzo presso il centro sportivo di
Curno e che vedrà le prossime parti-
te svolgersi a Comun Nuovo e
Dalmine. Nella prima partita i ragaz-
zi del Rataplan hanno avuto la
meglio sul gruppo di Curno impo-
nendosi con un punteggio di 10 a 3.
Nonostante i numeri possano far
pensare ad una partita totalmente in
discesa, non è stato così; i ragazzi di
Curno ci hanno dato del filo da tor-
cere ed è anche grazie ad una buona
dose di fortuna che siamo riusciti a

segnare così tanti gol.
Da considerare comunque che il
nostro gruppo storico è stato vittima
di alcune defezioni piuttosto rilevan-
ti. In primis il nostro fantasista, non-
ché assist-man G. Carlo che, renden-
dosi conto della sua precaria condi-
zione sportiva, ha deciso di conce-
dersi un periodo di ritiro al mare da
dove è tornato più carico ed abbron-
zato che mai. Per sopperire alla sua
mancanza si è deciso di ingaggiare
alcuni validi giocatori di Spirano
(Marco, Angelo e Giovanni) che sono
riusciti subito ad integrarsi con il
resto della squadra fornendo un vali-
do contributo per la vittoria.
Altra nota dolente è stato l’infortu-
nio in allenamento della nostra
grande Silvia che, nonostante il
fastidio ad un piede, ha giocato con
impavida tenacia rendendo la difesa
della nostra squadra un muro invali-

cabile. L’uomo partita è stato indub-
biamente il nostro spumeggiante
Mario, che grazie ai suoi dribbling
ubriacanti ha fatto saltare la difesa
avversaria segnando 5 gol e proiet-
tandosi così in vetta alla classifica
dei capocannonieri del torneo.
Per ultimi, ma non di certo per grado
d’importanza, il grande contributo
dato da Natale e Luca in veste di
osservatori tecnici; i loro suggeri-
menti sono stati fondamentali per
garantire una buona fluidità di gioco
della squadra.
È bello poter vedere dei ragazzi che
giocano animatamente ma solo per
il gusto di divertirsi, senza commet-
tere ne falli ne scorrettezze. 
Chi volesse sostenerci come tifoso o
anche solo perché curioso su questa
iniziativa, può venire domenica 15
aprile alle 15.30 presso il centro
sportivo in via S. Zeno.

Rataplan
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A cura di Natale Gentili

Comincia la rubrica di recensioni dei
film disponibili in home-video, vale
a dire che si possono affittare o
acquistare presso i negozi specializ-
zati o, sempre più spesso, presso le
edicole.

Titolo: CARS motori ruggenti
Genere: animazione
Anno: 2006
Durata: 96 minuti
Trama: Saetta McQueen, una mac-
china da corsa alle prime armi ma
con un futuro promettente, scopre
che nella vita l'importante è parteci-
pare e non tagliare il traguardo
quando si ritrova improvvisamente
deviata nella sonnolenta città di
Radiator Springs sulla Route 66. 
Mentre sta attraversando il paese per
raggiungere il grande campionato
Piston Cup in California ed affronta-
re due professionisti affermati,
McQueen fa la conoscenza dei perso-

naggi un po' “alternativi” della città,
fra cui Sally (una raffinata Porsche
del 2002), il Dottor Hudson (una
Hudson Hornet del 1951 con un
misterioso passato) e Carl Attrezzi
(un carro attrezzi un po' arrugginito
ma ancora affidabile) - che lo aiuta-
no a comprendere che ci sono cose
più importanti nella vita dei trofei,
del successo e degli sponsor.
Commento: sicuramente un film
adatto ai più piccoli ma che può pia-
cere anche a chi, come me, ha già
passato i quaranta. In questa pellico-
la vengono espressi alcu-
ni veri traguardi della
vita, che non sono né la
fama né i soldi ma tutti
quei valori che molto
spesso vengono dimenti-
cati e che riguardano
l’importanza del lavoro di
gruppo, l’umiltà e la soli-
darietà verso il prossimo. 

Giudizio: buono.

Gli home video 
di Natale (Gentili)

LA RICETTA: 
TORTA DI PATATE

Ingredienti: patate, 1 scatola di Phila-
delphia, 1 rotolo di pasta sfoglia, sotti-
lette, 2 uova, un pizzico di sale.

La spiegazione
• mettere le patate in acqua bollente

per circa 20 minuti;
• sbucciare le patate e tagliarle a cu-

betti;
• mettere il Philadelphia in una insala-

tiera unirvi le uova e amalgamare il
tutto;

• stendere la pasta sfoglia e metterla
in una tortiera;

• bucare la pasta sfoglia con una for-
chetta;

• disporre le sottilette sopra la pasta;
• unire le patate con il Philadelphia e le

uova, aggiungere un pizzico di sale;
• amalgamare bene il tutto e mettere

il composto nella tortiera;
• infornarla nel forno già caldo a 180°

per circa 25 minuti;

Il commento
Cari lettori, vorrei darvi un consiglio: la
torta di patate è un po’ laboriosa da
preparare, ma a fine ricetta avrete una
grossa soddisfazione; io l’ho provata e
mi è piaciuta tantissimo. 

Rataplan



10 ECOLOGIA E AMBIENTE

PLIS MORLA: 
una realtà emergente

A cura di Dario Locatelli

Il 2007 si presenta come l'anno deci-
sivo per il PLIS del Morla; tutto il
lavoro fatto verrà finalmente concre-
tizzato con opere visibili e utilizzabi-
li da tutti i cittadini.
Ricordiamo che da gennaio è stato
pubblicato il sito www.plisdelmorla.it
con cui intendiamo dare evidenza
alle peculiarità del nostro territorio.
Sul sito vengono illustrate le caratte-
ristiche del paesaggio e divulgate
tutte le informazioni utili per una sua
migliore fruizione, mantenendo sem-
pre al centro del nostro interesse gli
agricoltori come primo soggetto
coinvolto nella gestione del territo-
rio agricolo.
Il primo di una serie di incontri con
gli agricoltori si è tenuto a Zanica in
dicembre. Una ventina i partecipan-
ti cui sono stati illustrati i progetti
che vorremmo intraprendere all'in-
terno del PLIS. Dal canto loro gli
agricoltori hanno evidenziato le
aspettative per la soluzione di alcu-
ne problematiche che affliggono il
settore. Esito positivo anche dal-
l'incontro tenutosi a Stezzano lo

scorso 5 febbraio, in cui è stato illu-
strato il progetto di adesione del
Comune di Stezzano al parco del
PLIS. Prossima tappa, prevista per ini-
zio primavera, sarà Comun Nuovo. Si
parlerà della cronica mancanza di
acqua per uso agricolo che affligge il
territorio e, con l'aiuto del Consorzio
di Bonifica, si tenterà di dare un aiuto
per alleviare il problema.
Sta per essere approvato il Piano
Pluriennale degli Interventi, ma
prima di vedere i progetti che voglia-
mo sostenere segnaliamo alcuni
contributi che, in base alle richieste
presentate, la Provincia ha deciso di
finanziare per il 2007. Contributo di
40.000 Euro per piste ciclabili, ex
piano di riparto 2006. Finanziamento
di 6.240 Euro per bando prevenzione e

produzione rifiuti.
Contributo di 4.000 Euro da utilizza-
re sul capitolo delle spese che,
aggiunti alla previsione di parte cor-
rente di 21.000 Euro, serviranno al
finanziamento di:

1. progetto di educazione ambien-
tale che si terrà nelle scuole e che
vede coinvolti i ragazzi nella sal-
vaguardia dell'ambiente

2. censimento faunistico con
Capannelle ONLUS che, attraver-
so la partecipazione dei ragazzi
sul territorio, insegnerà loro a
riconoscere e catalogare le varie
specie animali.

3. progetto Speciale Agricoltura per
aiutare gli agricoltori nella manu-
tenzione dei filari e dei fossi irrigui.

4. progetto Archimede di sensibiliz-
zazione al lavoro per i ragazzi che,
finite le scuole, vengono guidati
attraverso un esperienza socio-
educativa e ad un rapporto più
consapevole con il bene pubblico
per la salvaguardia dell'ambiente.

5. bando provinciale prevenzione
produzione rifiuti.

6. corso di potatura che si terrà in tre
serate all'inizio della primavera.

7. stampa di CD promozionali.



A cura di Dario Locatelli

Point 21 è il nuovo spazio dedicato
alla gestione dei progetti dell'asso-
ciazione dei Comuni di Agenda 21,
di cui Comun Nuovo fa parte, collo-
cato presso gli uffici comunali di
Dalmine (comune capofila). 
Point 21 è il riferimento dell'intera
area per gli incontri e i tavoli di
lavoro promossi dalla Regione
Lombardia o dalla Provincia di
Bergamo. 
Tra i compiti principali c'è quello di
offrire alle amministrazioni comu-
nali una serie di servizi aggiuntivi
sul tema dello sviluppo sostenibile,
cui seguirà la predisposizione di
progetti per la promozione dell'edi-
lizia a basso consumo energetico e
lo studio della mobilità sostenibile. 
www.a21isoladalminezingonia.bg.it è il
sito utile per visionare tutti i proget-
ti in corso d'opera e le iniziative che
si intendono intraprendere per la
salvaguardia dell'ambiente.
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Agenda 21
e Point 21 Da Internet

Con il vertice di Rio de Janeiro
del 1994 si definisce lo strumen-
to di Agenda 21 come l’ambito in
cui definire le politiche e i pro-
getti per migliorare le condizioni
dell’ambiente, in particolare
agendo sulle modalità di produ-
zione e di presenza dell’uomo. 
“...Uno sviluppo sostenibile
esige che siano soddisfatti i
bisogni primari di tutti e che
sia estesa a tutti la possibilità
di dare realtà alle proprie
aspirazioni per una vita
migliore. In sostanza, lo svilup-
po sostenibile è un processo di
cambiamento nel quale lo
sfruttamento delle risorse, l’an-
damento degli investimenti,
l’orientamento dello sviluppo
tecnologico ed i mutamenti
istituzionali sono in reciproca
armonia ed incrementano il
potenziale attuale e futuro di
soddisfazione dei bisogni e
delle aspirazioni umane...” 
L’Agenda sottoscritta dai 170

governi nazionali contiene le
strategie di adozione da appli-
care nei paesi sottoscrittori,
così da indirizzare lo sviluppo
umano del 21° secolo secondo
i principi della sostenibilità.
Ecco i principali contenuti: 
1. Dichiarazione di principio:

Le Città europee per un
modello urbano sostenibile:
si sottolinea la necessità di
perseguire la Giustizia
sociale, l’equità economica,
la sostenibilità ambientale
anche a scala locale.

2. La Campagna delle città
europee sostenibili: si
invita ad esser parte attiva
nella promozione della rete
europea.

3. L’impegno nel processo di
attuazione dell’Agenda 21 a
livello locale: piani locali
d’azione per un modello
urbano sostenibile, in cui si
definisce come fondante la
partecipazione delle comu-
nità locali alla definizione e
promozione delle iniziative.

Agenda 21: cos'è?

Municipio 035/595043

Biblioteca/C.A.G. 035/334112

EMERGENZE

Polizia Municipale 035/595043

Polizia Stradale Bergamo 035/238238

Polizia Stradale Treviglio 0363/48480

Carabinieri 035/671002

Soccorso pubblico emergenza 113

Carabinieri - pronto intervento 112

Vigili del Fuoco 115

Soccorso ACI 116

Emergenza Sanitaria 118

Enel - numero verde 800900800

Acquedotto 035/890190

Gas 035/526354

SANITÀ

Asl - Zanica 035/4245520/21/22

CRI - Pronto Soccorso 035/4555111

Guardia Medica - BG - 035/4555111

Guardia Medica - Treviglio 0363/4241

Ospedali Riuniti di Bergamo 035/269111

Clinica Castelli 035/283111

Ospedale di Zingonia 035/886111

Ospedale di Treviglio 0363/4241

Casa di cura Gavazzeni 035/4204111

Casa di cura Palazzolo 035/389111

Casa di cura S. Francesco 035/2811111

FERROVIA - AEROPORTI

Aeroporto Linate-Malpensa 02/74852200

Aeroporto Orio al Serio 035/326111

Ferrovie Stato di Bergamo 035/247950

Ferrovie Stato di Treviglio 0363/49215

NUMERI UTILI



Comun, Nuovo on-line!
È stato rinnovato di recente il sito internet comunale
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A cura di Mircko Locatelli

Webmaster (*) di www.comune.comunnuovo.bg.it

Forse non tutti sanno che all’indiriz-
zo www.comune.comunnuovo.bg.it
si trova il sito Internet ufficiale del
Comune di Comun Nuovo.
All’interno sono presenti molti con-
tenuti utili al cittadino: orari degli
uffici comunali, informazioni stori-
che, iniziative, regolamenti, bandi,
corsi, e tutto quello che serve per
tenersi aggiornati sul proprio paese. 
Comun Nuovo è sul web dal 2004,
l’anno delle ultime elezioni ammini-
strative, un periodo in cui sembrava
impossibile non esserci o almeno
non essere rappresentati da qualcu-
no anche nella “grande rete”.
Per questo motivo, verso la fine di
quell’anno, è nato il sito ufficiale del
nostro Comune.
Era il risultato di un lavoro “fatto in
casa”, che per essere realizzato aveva
solo richiesto tempo e nessuna risor-
sa economica. Con il passare dei

mesi il sito è stato aggiornato e modi-
ficato, nella grafica e nei contenuti
divenendo così un portale ricco di
informazioni, frequentemente aggior-
nato dall’amministrazione comunale,
senza alcun intervento di terzi.
Il prossimo obiettivo, nell’era digita-
le, non può che essere uno sportello
telematico per i nostri uffici comuna-
li, dove risparmiare tempo ed otte-
nere ciò che si desidera, anche da
casa propria o addirittura quando si
è lontani da Comun Nuovo.
Nel frattempo, ricordandovi che
anche l’amministrazione comunale,
come tutte le aziende del territorio e
buona parte dei cittadini, soffre e
lamenta la mancanza di una connes-
sione a “banda larga”, vi invito a leg-
gere per maggiori informazioni il box
a fianco ed a tenervi aggiornati con-
sultando il sito ufficiale del comune
di Comun Nuovo.

(*) webmaster è il termine anglosassone che identifi-
ca il principale responsabile dell'organizzazione e
della gestione di un sito Internet.

Vista la necessità della cittadinanza di
poter usufruire di un servizio Internet
più veloce ed efficiente e considerato
il disinteresse delle compagnie telefo-
niche a estendere la propria rete ADSL
sul nostro territorio, l’amministrazio-
ne comunale si sta muovendo in due
direzioni: oltre alla recente sottoscri-
zione della convenzione riguardo al
progetto “banda larga” con la provin-
cia di Bergamo, che mira a creare una
rete di fibra ottica estesa a tutto il ter-
ritorio provinciale, ha indetto un
bando di gara con scadenza al 30 apri-
le 2007 per la concessione di una po-
stazione di rete wireless per l’eroga-
zione di servizi Internet a banda larga.

INTERNET VELOCE:
MA QUANDO, MA COME?

Stanno prendendo corpo soluzioni locali 
per avere anche a Comun Nuovo
collegamenti ADSL

A Comun Nuovo dal 1969 è insediato
lo stabilimento della Olmo Giuseppe
SpA, la cui attività consiste nella pro-
duzione di poliuretano espanso in
blocchi, lastre e rotoli con diversa
densità ed in diversi formati e colori.
Il prodotto è non tossico e non nocivo
e trova larghissimo impiego in molte
attività industriali: arredamento (diva-
ni, poltrone, sedie), automobile ecc.
L'impianto di produzione è costituito
da una testa di miscelazione al cui in-
terno vengono immesse le materie
prime sotto forma di liquido che, op-
portunamente miscelato, viene depo-
sitato su un nastro trasportatore den-
tro un tunnel in cui avviene la reazio-
ne di polimerizzazione. Si crea così il
prodotto finito, sotto forma di blocco
continuo che poi viene tagliato e stoc-
cato, per il completamento della ma-
turazione, all'interno di magazzini.
Il ciclo di produzione è a controllo au-
tomatico con la costante supervisione
di personale qualificato. Il prodotto fi-
nito viene inviato a magazzini dotati
di impianti fissi di estinzione incendi

L'amministrazione comunale 
ringrazia la ditta Olmo 
per le informazioni trasmesse 
alla cittadinanza attraverso questo
articolo. Chi desidera approfondire
l'argomento può trovare sul sito
Internet comunale altre informazioni



Comun Nuovo. 
Stanno per concludersi i lavori per la
realizzazione di 11 appartamenti desti-
nati ad anziani e portatori di handicap
residenti a Comun Nuovo.
Il ritardo sulla tabella di marcia è impu-
tabile a due fattori concomitanti: la ne-
cessità di rispondere compiutamente
alle richieste della Sovrintendenza alle
Belle Arti (in quanto l’edificio è sogget-
to a tutela secondo il codice dei beni
culturali e del paesaggio) e l’aumento
degli oneri finanziari dell’intervento, a
seguito delle modifiche apportate in
corso d’opera. 

Il Consiglio di Amministrazione della
Fondazione MIA ha in esame le ultime
pratiche amministrative, che permette-
ranno di far terminare a breve i lavori.
Si potrà così dare attuazione alla Con-
venzione, già approvata in bozza ed ora
in fase di revisione, tra Fondazione MIA
e Amministrazione Comunale: gli ap-
partamenti ed i servizi che saranno atti-
vati presso lo Stallo Lazzaretto entre-
ranno a pieno titolo nella rete di servizi
sociali che il Comune ha già attivato. 
Una commissione paritetica, composta
da rappresentanti della MIA e dell’Am-
ministrazione Comunale, formulerà

sulla base di criteri condivisi una gra-
duatoria per l’accesso; sarà cura della
MIA e dell’Amministrazione dare ade-
guata pubblicità al bando per la presen-
tazione delle richieste di accesso.
In questa relazione di collaborazione la
Fondazione MIA intende proseguire i
propri rapporti con la comunità di
Comun Nuovo; il Consiglio di Ammini-
strazione s’è già impegnato a supporta-
re anche finanziariamente le iniziative
del Consiglio Comunale dei Ragazzi, a
promuovere il recupero dei fabbricati di
proprietà, a valutare con particolare at-
tenzione iniziative che interessino il ter-
ritorio e le persone di Comun Nuovo.

Giuseppe Pezzoni 
Fondazione MIA - Presidente

a schiuma ad alta espansione che, in
pochissimi minuti, sono in grado di sa-
turare tutto il volume, soffocando l'in-
cendio sul nascere. 
La produzione di schiuma poliuretanica
avviene per reazione tra isocianati mo-
nomeri (TDI) e resine polietere (polioli),
in presenza di acqua e catalizzatori, con
sviluppo di anidride carbonica e altri
gas in concentrazioni non pericolose
per l'ambiente e per l'uomo. Il TDI è l'u-
nica sostanza pericolosa detenuta nello
stabilimento, in quantità superiori ai li-
miti di soglia stabiliti per la assoggetta-
bilità al DLgs N. 334/1999 (recepimento
della direttiva europea nota come "SE-
VESO"). Il TDI è una sostanza classifica-
ta molto tossica per l'uomo per inala-
zione ed irritante per gli occhi, le vie re-
spiratorie e la pelle. Il TDI ha una volati-
lità estremamente bassa, al punto che,
anche in caso di rilascio, la sua evapo-
razione è molto modesta e non dà quin-
di origine alla formazione di  nubi tossi-
che. Gli effetti sono quindi limitati al-
l'interno dello stabilimento e  circoscrit-
ti all'area in cui si è verificato il rilascio,
per cui la massima attenzione è rivolta
alla tutela della salute del personale
evitando ogni possibilità anche remota
di rilascio e adottando rigide procedure
di intervento in caso di emergenza con
l'impiego di dispositivi di protezione

adeguati che sono oggetto di formazio-
ne ed addestramento periodico degli
addetti della squadra di emergenza. 
Tutte le lavorazioni, gli impianti, gli
stoccaggi e l'organizzazione aziendale
dello stabilimento sono state oggetto,
fin dalla seconda metà degli anni '80 ad
un'attenta e sistematica analisi dei ri-
schi con l'elaborazione di un Rapporto
di Sicurezza sulla base del quale le au-
torità preposte in materia hanno effet-
tuato gli accertamenti tecnici e le verifi-
che necessarie per autorizzare la realiz-
zazione e l'esercizio dello stabilimento,
accertando la sussistenza di impianti,
strutture, organizzazione aziendale e mi-
sure di sicurezza e di pronto intervento
tali da scongiurare ogni possibile ri-
schio di incidente rilevante.
Le modalità di segnalazione incidenti
previste dal Piano di Emergenza Interno
consistono nell'attivare sirene di allar-
me generale o locale. Il personale re-
sponsabile è avvisato a mezzo di inter-
fono, cercapersone e telefoni.
Il portavoce della società, ove si verifi-
casse un'emergenza non gestibile inter-
namente o che potrebbe provocare ef-
fetti all'esterno dello stabilimento, ha
l'incarico di avvisare i Vigili del Fuoco.
La Prefettura e la Provincia di Bergamo
hanno predisposto un Piano di Emer-
genza Esterno e di Protezione Civile con

il quale, in caso d'incendio incontrolla-
to, vengono attivate tutte le misure ne-
cessarie per verificare la gravità dell'e-
vento, fornire un’informazione adeguata
all'effettivo rischio accertato, garantire
l'incolumità della popolazione, degli
stabilimenti e del traffico sulle strade li-
mitrofe.
Pur non sussistendo condizioni di effet-
tivo pericolo, la popolazione dovrà co-
munque seguire le istruzioni ricevute
dalle autorità competenti preposte alla
gestione dell'emergenza.
Le norme di comportamento che l'A-
zienda ritiene opportuno suggerire alla
popolazione esterna ed in particolare ai
lavoratori delle aziende vicine, a solo ti-
tolo precauzionale, sono le seguenti: 
• mantenersi a distanza dallo stabili-

mento e preferibilmente sopra vento.
• non occupare la strada di accesso allo

stabilimento per consentire il facile e
rapido accesso dei soccorsi.

• restare al chiuso od entrare nell'edifi-
cio più vicino.

• chiudere porte e finestre e fermare le
prese di ventilazione meccanizzate
dall'esterno.

• evitare di telefonare per non occupare
le linee telefoniche.

La segnalazione di cessato allarme e la
ripresa delle normalità verrà impartita
solo dalle autorità preposta con apposi-
ti comunicati audio o radio-televisivi, al
massimo nell'arco di alcune ore, dopo
le valutazioni di agibilità in sicurezza.
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Alloggi assistiti per anziani
Stallo Lazzaretto

Lo stabilimento Olmo
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Nuova tariffa di igiene urbana: nasce la TIA
Sostituisce la TARSU e razionalizza il calcolo dei costi 
al fine di ottenere il pareggio con le tariffe applicate agli utenti
Il 2006 ha rappresentato per il servizio
di igiene urbana (raccolta e smaltimen-
to rifiuti, pulizia delle strade, gestione
della piazzola ecologica, ora denomina-
ta Centro di Raccolta Comunale) il pas-
saggio dalla TARSU alla TIA, Tariffa di
Igiene Urbana.
Cosa è cambiato con l’introduzione
della TIA rispetto alla TARSU? Il servi-
zio di igiene urbana deve raggiungere
il pareggio economico tra costi soste-
nuti per i servizi ed i ricavi ottenuti con
la fatturazione agli utenti; per la deter-
minazione delle tariffe da applicare
alle utenze vengono applicate le rego-
le del DPR 158/99 che prevede la pre-
disposizione di un piano finanziario
che quantifichi i costi presunti del ser-
vizio per l’anno in corso e l'elaborazio-
ne di un piano tariffario.
Utenze domestiche
Per il calcolo della tariffa per le utenze
domestiche si procede in questo
modo:
- si quantifica il numero di utenze

domestiche che usano il servizio;
- si quantificano le superfici abitative

(appartamenti, box e cantine) relative
alla categorie di utenza che compon-
gono il nucleo famigliare;

- si applicano i coefficienti correttivi
previsti dal DPR 158/99;

- si ripartiscono i costi fissi e variabili
per ottenere la tariffa fissa (Euro al
mq) da applicare alla superficie com-
plessiva dell’utenza e la tariffa varia-
bile (Euro per persona) di ogni singo-
la utenza.

Utenze non domestiche
Per le utenze non domestiche si proce-
de così:
- si quantifica il numero di utenze
- si quantificano le superfici cui viene

associata la categoria;

- per ciascuna categoria si calcola il
totale della superficie nel comune;

- si applicano i coefficienti correttivi
previsti dal DPR 158/99;

- si ripartiscono costi fissi e variabili
per ottenere la tariffa fissa (Euro al
mq) e variabile (Euro al mq) da appli-
care alla superficie complessiva del-
l’utenza non domestica.

Questo metodo di calcolo, previsto dal
DPR 158/99, si basa sul concetto di
quantità di produzione del rifiuto che le
persone e le varie attività producono
per ripartire il costo del servizio. Infatti
le tariffe fisse e variabili variano per le
utenze domestiche in funzione delle
superfici occupate e del numero di per-
sone che abitano in dette superfici.
Per le utenze non domestiche le tariffe
fisse e variabili sono date da un siste-
ma di calcolo che tiene conto della
superficie occupata e della categoria di
appartenenza, in quanto sensibile per
la definizione della quantità del rifiuto
producibile.
La predisposizione del piano finanzia-
rio necessita di una attenta analisi dei
costi derivanti dall’espletamento del-
l’intero servizio di igiene urbana, a cui
vengono detratti i ricavi ottenuti dalla
corretta differenziazione dei rifiuti recu-
perabili.
Com'è intuibile, la corretta differenzia-
zione del rifiuto (carta, plastica vetro,
ferro e barattolame e legno) consente
di aumentare i ricavi, portando quindi
ad una riduzione dei costi complessivi
da sostenere.
La diminuzione dei costi del servizio
risulta altrettanto sensibile anche alla
corretta differenziazione della frazione
secca e umida, i cui costi di smaltimen-
to aumentano se questo tipo di rifiuto
contiene materiali di diverso tipo.

FRAZIONE SECCA: SI
- carta stagnola, carta plasticata adesiva,

metallizzata, catramata, cerata, carte
sporche ed imballaggi con residui del
contenuto;

- involucri di brioches e di merendine, etc;
- fazzoletti, garze e medicamenti;
- contenitori del latte e dei succhi, etc;
- carta od ovatta imbevute di sostanze di

ordinario uso domestico;
- cottonfioc, lamette usa e getta, tubetti di 

dentifricio, etc;
- pannolini, assorbenti igienici;
- tovaglioli, piatti, posate e bicchieri di pla-

stica o di carta;
- lettiere per animali domestici;
- residui di pulizie di carbone e fuliggine.

ORGANICO (UMIDO): SI
- scarti alimentari di cucina, quali: pelli,

ossi, lische, carni e verdure, scarti di frut-
ta, bucce, noccioli;

- pane, pasta, riso, uova e gusci, formaggi,
cibi scaduti, scarti e filtri di caffé, the,
camomilla, tisane, etc.;

- capelli e piume;
- paglia, sughero (tappi), segatura e

fiori, in piccole quantità;
- carta assorbente da cucina.

Il tutto privo di contenitori 

CARTA E CARTONE: SI
- libri, giornali, quotidiani, riviste, quader-

ni, etc.;
- imballaggi in carta e cartone (astucci,

scatole, sacchetti, etc.);
- cilindro interno dei rotoli di carta;
- carta e cartone in genere.



15RIFIUTI

FRAZIONE SECCA: NO
Ingombranti e tutti i rifiuti che compongono
le altre frazioni, conferibili nel “porta a
porta” e/o al centro di raccolta comunale.

La corretta 
differenziazione 

del rifiuto

ATTENZIONE!
• non utilizzare il sacco nero ma solo sac-

chi trasparenti;
• non inserire nei sacchi trasparenti altri

sacchetti che non consentono agli
addetti di controllare il loro contenuto.

PLASTICA: SI
- bottiglie vuote di: acqua minerale, bibite;
- flaconi di prodotti per il lavaggio di bian-

cherie e stoviglie, per la pulizia della casa;
- flaconi di sapone liquido;
- contenitori, prodotti per l’igiene personale;
- vaschette in plastica per alimenti;
- sacchetti della spesa;
- pellicole in plastica per

imballaggi.

PLASTICA: NO
- giocattoli, oggetti non in plastica, custo-

die per cd, musicassette, videocassette,
piatti, bicchieri e posate di plastica,
canne per l’irrigazione, grucce appendia-
biti, borse, zainetti, posacenere, portama-
tite, bidoni e cestini porta-rifiuti, porta-
documenti, imballaggi con residui del
contenuto, beni durevoli in plastica (elet-
trodomestici, articoli casalinghi, etc).

ATTENZIONE!
• ridurre inutili volumi;
• sciacquare i contenitori per eliminare i

residui di liquidi o sporco.

ORGANICO (UMIDO): NO
Sfalci, potature, e tutti i rifiuti che compon-
gono le altre frazioni, conferibili nel “porta a
porta” e/o al centro di raccolta comunale.

ATTENZIONE!
• è obbligatorio utilizzare sacchetti in

mater-bi o altro materiale biodegrada-
bile (carta) per rivestire il bidoncino in
dotazione;

• avere massima cura del bidoncino in
dotazione, pulendolo regolarmente.

VETRO: SI
- contenitori di vetro, senza tappo, come

bottiglie, bicchieri, vasi e vasetti;
- frammenti di lastre di vetro, di qualsiasi

colore.

VETRO: NO
- oggetti in porcellana e ceramica stoviglie;
- lampadine e tubi al neon;
- specchi e oggetti di cristallo.

ATTENZIONE!
• sciacquare i contenitori e le bottiglie.
• per la raccolta del vetro non utilizzare

sacchetti, ma contenitori rigidi a ren-
dere

• alla frazione-vetro non unire plastica,
tappi di sughero, etc.;

BARATTOLAME: NO
- i rifiuti che compongono le altre frazioni,

conferibili nel “porta a porta” e/o al centro
di raccolta comunale.

ATTENZIONE!
• ridurre inutili volumi;
• sciacquare i contenitori per eliminare i

residui di liquidi o sporco.

Per effettuare il conferimento corretto delle differenti frazioni di rifiuto
occorre prestare attenzione a:
- effettuare separazioni delle differenti componenti in caso di rifiuti

composti da materiale diverso;
- non introdurre oggetti taglienti ed acuminati nei sacchi di plastica;
- ridurre al minimo i volumi dei rifiuti;
- esporre i bidoni ed i sacchi in modo visibile in modo da evitare pericoli

per la viabilità ed ingombri per l’accesso ad abitazione e negozi.

ATTENZIONE!
• ridurre inutili volumi;
• non utilizzare sacchetti di plastica ma

cartoni o pacchi; imballare con spago
per evitare la dispersione nell’ambiente.

CARTA E CARTONE: NO
- carta sporca di grassi o alimenti, bagnata,

tovaglioli e fazzoletti di carta;
- carta plasticata, cerata, oleata, stagnola,

vetrata, pellicole, etc.;
- contenitori del latte, succhi e altre bevande.

BARATTOLAME: SI
- lattine in alluminio e barattoli in banda

stagnata.



Pilates, hip-hop acrobatico-videodan-
ce, ginnastica vertebrale, tonificante e
rassodante, ma anche kung-fu, taiji
quan, difesa personale, qi gong (riequi-
librio energetico) e yoga: sono questi i
primi corsi che vengono proposti al
nuovo Palazzetto dello Sport di Comun
Nuovo, dove è possibile prenotare
anche campi di calcetto, pallavolo e
basket. La gestione della nuova struttu-
ra sportiva è stata affidata all’associa-
zione sportiva Tao Kuan, scuola specia-
lizzata nella diffusione delle arti orien-
tali che opera a Bergamo e provincia
dal 1991.
La direzione è affidata al maestro
Giorgio Barbieri, già allenatore della
nazionale italiana di kung-fu. Al suo
fianco, Maurizio Bettinelli, responsabi-
le area fitness e attività terapeutiche.
Inoltre il centro si avvale anche della
collaborazione del dottor Gianmario
Bortolotti. Inoltre fanno parte dell’équi-
pe validissimi insegnanti che mettono
al primo posto la professionalità e la
passione per le loro attività.
La squadra crescerà nel corso dei pros-
simi mesi, anche perché il centro a
poco a poco rivelerà la sua vera anima:
entro la fine dell’anno, al primo piano
dell’edificio, verrà realizzato un centro
di medicina naturale, con medici spe-
cializzati nel campo delle dottrine tra-

dizionali che lavoreranno fianco a fian-
co con agopuntori, omeopati e osteo-
pati, oltre a reflessologi e massaggiato-
ri ayurvedici.
Sorgerà poi un centro benessere con
sauna, bagno turco e zona relax e altre
due palestre. 
Nel frattempo verrà completato anche
il parco, dove, in collaborazione con
l’Assessorato all’Agricoltura, Caccia e
Pesca della Provincia di Bergamo, verrà
allestito un giardino botanico con le
erbe e le piante della nostra provincia e
della Lombardia, un percorso vita e una
nuova area giochi per bambini. Già,
perché proprio a loro il centro offrirà
tantissimo: corsi di psicomotricità, atti-
vità artistiche, laboratori espressivi
tenuti da insegnanti qualificati, che si
prenderanno cura dei piccoli mentre le
loro mamme potranno dedicarsi, pro-
prio nella stessa ora, alla cura del pro-
prio corpo con attività rilassanti o per
tornare in forma, e magari imparare
anche qualche massaggio per il benes-
sere dei loro bimbi. Tutto questo richie-
derà tempo, ma con la collaborazione
dell’amministrazione comunale e degli
abitanti di Comun Nuovo, il progetto
diventerà presto realtà.
Il nuovo palazzetto vi attende per tor-
nare in forma, col corpo e con la mente.
E troverete anche nuovi amici.
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Palazzetto del benessere
Pilates, hip-hop acrobatico-videodance, ginnastica vertebrale,
tonificante e rassodante, kung-fu, taiji quan, difesa personale, qi gong e yoga
sono questi i primi corsi che vengono proposti

PROGRAMMA DEI CORSI

Pilates - ginnastica vertebrale: 
lunedì e giovedì 9.30 - 10.15 

20.30 - 21.15 
mercoledì e venerdì 13.00 - 13.45
sabato 10.00 - 10.45

Gag - ginnastica tonificante: 
lunedì 12.45 - 13.45
martedì e venerdì 19.00 - 19.45
giovedì 10.30 - 11.30

Cardiotonic - ginnastica cardiovascolare:
martedì e venerdì 18.00 - 18.45

Body sculpt - ginnastica rassodante:
martedì 9.30 - 10.15

Elisir - ginnastica dolce per tutte le età:
lunedì e giovedì 14.45 - 15.30

Hip-hop e videodance - danza metropolitana:
martedì 15.30 - 16.45
mercoledì 16.30 - 17.45
venerdì 21.00 - 22.15

Taiji quan e qi gong - 
ginnastica terapeutica orientale:
lunedì e giovedì 9.30 - 10.15
martedì e venerdì 20.00 - 20.55
mercoledì 12.45 - 13.45

Kung-fu e difesa personale
martedì e venerdì 17.00 - 18.00

19.00 - 20.00

Yoga
martedì 20.00 - 21.30

A tutti i residenti di Comun Nuovo
vengono applicate tariffe agevolate,
sia per i corsi sia per l’affitto dei
campi di calcetto, volley e basket. Una
settimana di prova gratuita. Tutte le
lezioni perse per assenze o malattia
vengono recuperate. Costi a partire da
20 Euro al mese. Tariffe promozionali
per i ragazzi con meno di 14 anni
d’età. Informazioni: 
cell. 338 2370407 - www.taokuan.com.


